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Protokoll über die  öffentliche/nicht öffentliche Sitzung des Ausschusses 
für Kindergärten und Schulen, Familie, Jugend, Integration, Prävention, 
soziale Angelegenheiten und Sport 
______________________________________________________________ 

 
Sitzungsdatum: Dienstag,  21.06.2022 
Sitzungsbeginn: 17:37 Uhr 
Sitzungsende 18:50 Uhr 
Ort, Raum: DRK-Sozialzentrum, Lindenstraße 193, 49152 Bad Essen  

______________________________________________________________ 
 
Anwesend: 

Herr Thomas Uhlen  
Frau Silke Depker  
Frau Katharina Eichwald  
Frau Elke Eilers Vertretung für Herrn Florian Zimmeck 
Herr Wolfgang Kirstein-Bloem  
Herr Michael Kleine-Heitmeyer  
Frau Doris Kretschmer-Wurps  
Frau Inna Schwab  
Herr Jens Strebe  
Frau Anja Clausmeyer  
Frau Sabine Kohake  
Herr Leonhard Kuhlenbeck  
Herr Felix Arentzen   
Frau Monika Kuhlmann  
Herr Carsten Meyer  
Herr Gerd Struß zu TOP 3, bis 18.10 Uhr (KSH Ingenieurbüro) 
  
 
Abwesend: 

Herr Florian Zimmeck                   entschuldigt 
Herr Jon Bajraj                                                   fehlte  
Frau Sandra Lüke                                              entschuldigt 
 
 
T age sordnung: 

Öffentlicher Teil 

 1.   Eröffnung der Sitzung, Feststellung der Beschlussfähigkeit, 
der Ordnungsmäßigkeit der Ladung und der Tagesordnung 

 

   
 2.   Genehmigung des Protokolls vom 23.05.2022  

   
 3.   Neubau einer sechsgruppigen Kindertagesstätte in der Ge-

meinde Bad Essen - Planung der technischen Gewerke 
Vorlage: BV/FD1/2022/398 

 

   
 4.   Fortführung des Projektes "Sozialpädagogen an Schulen" an 

der Grundschule Bad Essen 
Vorlage: BV/FD1/2022/399 
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 5.   Jahresabschluss 2021 der Kinderland Bad Essen gGmbH 

Vorlage: BV/FD1/2022/397 

 

   
 6.   Bestellung eines Abschlussprüfers zur Prüfung des Jahres-

abschlusses 2022 der Kinderland Bad Essen gGmbH 
Vorlage: BV/FD1/2022/390 

 

   
 7.   Verwaltungsbericht  

   
 7.1.   Gemeinde Bad Essen  

   
 7.2.   Kinderland Bad Essen gGmbH  

   
 8.   Mitteilungen und Anfragen  
   
 



  Seite 3 von 8 

Pr otokoll : 

Öffentlicher Teil 

zu 1. Eröffnung der Sitzung, Feststellung der Beschlussfähigkeit, der Ord-
nungsmäßigkeit der Ladung und der Tagesordnung 

 
Der Ausschussvorsitzende Herr Uhlen eröffnet die Sitzung des Kinder- und Jugendausschusses um 
17:37 Uhr. Er begrüßt die Ausschussmitglieder, Herrn Struß vom Ingenieurbüro KSH zu TOP 3, die 
Vertreter der Verwaltung und eine Zuhörerin. 
 
Herr Uhlen stellt die Ordnungsmäßigkeit der Ladung, die anwesenden Ausschussmitglieder sowie 
die Beschlussfähigkeit fest. Nachdem Änderungs- und Ergänzungsanträge nicht vorgebracht wer-
den, wird die Tagesordnung einstimmig festgestellt. 
 
  

zu 2. Genehmigung des Protokolls vom 23.05.2022 

 
Einwände gegen Form und Inhalt des Protokolls über die letzte Ausschusssitzung werden nicht er-
hoben. Das Protokoll wird bei einer Enthaltung genehmigt. 
 
  

zu 3. Neubau einer sechsgruppigen Kindertagesstätte in der Gemeinde Bad Es-
sen - Planung der technischen Gewerke 
Vorlage: BV/FD1/2022/398 

 
Herr Struß vom Ingenieurbüro KSH stellt die Planungen der technischen Gewerke zum Neubau der 
sechsgruppigen Kindertagesstätte anhand der als Anlage 1 beigefügten Präsentation ausführlich 
dar. Insbesondere geht er auf den Punkt der Heizungstechnik ein, da hier eine Entscheidung zu 
treffen sei, ob die Planungen hinsichtlich einer Wärmepumpe als Wasser-Luft-Pumpe oder Wasser-
Wasser-Pumpe (Erdsonde) fortgeführt werden sollen. Nachteil bei einer Wasser-Luft-Wärmepumpe 
ist der sinkende Wirkungsgrad bei niedrigen Außentemperaturen (schon ab ca. – 2 Grad). Eine 
Wasser-Wasser-Wärmepumpe bezieht ihre thermische Energie aus der Erdwärme. Erforderlich 
hierfür ist eine circa 100 Meter tiefe Erdbohrung. Wasser-Wasser-Wärmepumpen sind für gewöhn-
lich die effizientesten Wärmepumpen. Nachteil hierbei sind zunächst die hohen Investitionskosten 
aufgrund der erforderlichen Bohrung. Herr Struß erläutert ausführlich die Amortisationsberechnun-
gen (s. Anlage). Da davon auszugehen ist, dass die Gemeinde Bad Essen das Gebäude über einen 
langen Zeitraum betreiben wird und die Erdsonde energetisch besser ist, sei aus seiner Sicht die 
Wasser-Wasser-Wärmepumpe zu empfehlen. Die zunächst erforderliche höhere Investition sei je-
doch beim Baubudget zu berücksichtigen. 
 
Nach kurzer Diskussion spricht sich der Ausschuss einstimmig für den Einsatz einer Wasser-
Wasser-Wärmepumpe (Erdsonde) aus. 
 
Die Planungen zur Lüftungstechnik und der Elektrotechnik einschließlich einer Photovoltaikanlage 
ergeben sich aus der anliegenden Präsentation. Der Ausschuss nimmt die Ausführungen zu den 
technischen Gewerken zustimmend zur Kenntnis.    
 
 Beschlussvorschlag: 

 
Der Ausschuss nimmt die für die neue sechsgruppige Kindertagesstätte vorgestellten Planungen 
insbesondere zu den technischen Lösungen und dem Einsatz erneuerbarer Energien zustimmend 
zur Kenntnis. Die Verwaltung wird beauftragt, die Planungen auf dieser Grundlage weiter zu konkre-
tisieren.  
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Abstimmungsergebnis: 

 

Ja: 9 
Nein: 0 

Enthaltung: 0 
 
 

zu 4. Fortführung des Projektes "Sozialpädagogen an Schulen" an der Grund-
schule Bad Essen 
Vorlage: BV/FD1/2022/399 

 
Herr Uhlen stellt die Vorlage zur Diskussion. Frau Kuhlmann teilt ergänzend zur Vorlage mit, dass 
das Budget für dieses Projekt seit dem 01.08.2017 bei 24.300 Euro liegt. Aufgrund gestiegener Per-
sonalkosten sei eine Anhebung des Budgets auf 28.650,00 €/Jahr erforderlich. 
 
Der Ausschuss fasst folgenden 
 
 Beschlussvorschlag: 
 

Der Verwaltungsausschuss beschließt, das Projekt „Sozialpädagogen an Schulen“ an der Grund-
schule Bad Essen im bisherigen Umfang fortzusetzen. Die vertragliche Vereinbarung mit der Kin-
derhaus Wittlager Land gGmbH für die Schulsozialarbeit an der Grundschule Bad Essen wird bis 
zum 31. Juli 2027 fortgeführt. Die erforderlichen Haushaltsmittel für die Finanzierung dieser Verein-
barung sind in den Haushaltsplänen vorzusehen. 
 
 Abstimmungsergebnis: 

 

Ja: 9 
Nein: 0 

Enthaltung: 0 
 
 

zu 5. Jahresabschluss 2021 der Kinderland Bad Essen gGmbH 
Vorlage: BV/FD1/2022/397 

 
Herr Meyer teilt mit, dass der Bestätigungsvermerk des Rechnungsprüfungsamtes inzwischen vor-
läge. Anmerkungen seitens des RPA seien nicht erfolgt. Der Beschluss könne somit ohne den Vor-
behalt der Prüfung erfolgen.  
 
  
Beschlussvorschlag: 

 
Der Rat der Gemeinde Bad Essen fasst folgende Beschlüsse: 
 
1. Der von der Geschäftsführung vorgelegte Jahresabschluss der Kinderland Bad Essen gGmbH 

zum 31. Dezember 2021 wird aufgrund der erfolgten Jahresabschlussprüfung gemäß § 10 des 
Gesellschaftervertrages festgestellt.  

2. Die Gesellschafterversammlung stellt fest, dass die Gemeinde Bad Essen im Geschäftsjahr 
2021 Vorschüsse auf die zu erwartende Verlustabdeckung in Höhe von 1.291.617,34 € gezahlt 
hat.  

3. Die Gesellschafterversammlung beschließt, den Jahresfehlbetrag in Höhe von 416,51 € durch 
den aus dem Vorjahr vorgetragenen Überschuss in Höhe von 534,45 € zu decken.  
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4. Der Geschäftsführung der Kinderland Bad Essen gGmbH wird für das Geschäftsjahr 2021 Ent-
lastung erteilt.  

5. Die Vertreter der Gemeinde in der Gesellschafterversammlung werden gemäß § 138 NKomVG 
angewiesen, entsprechend zu beschließen. 

 
Abstimmungsergebnis: 

 
Ja: 9 

Nein: 0 
Enthaltung: 0 

 
 
 

zu 6. Bestellung eines Abschlussprüfers zur Prüfung des Jahresabschlusses 
2022 der Kinderland Bad Essen gGmbH 
Vorlage: BV/FD1/2022/390 

 
Der Ausschuss fasst folgenden 
  
Beschlussvorschlag: 

 
Der Verwaltungsausschuss beschließt, die Prüfung des Jahresabschlusses der Kinderland Bad Es-
sen gGmbH zum 31. Dezember 2022 und die Prüfung des Lageberichtes für das Geschäftsjahr 
2022 der R +K Treuhandgesellschaft mbH Wirtschaftsprüfungsgesellschaft, Bad Homburg vor der 
Höhe, zu übertragen.  
 
Die Vertreter der Gemeinde Bad Essen im Gesellschafterausschuss werden angewiesen, entspre-
chend zu beschließen. 
 
Abstimmungsergebnis: 
 

Ja: 9 

Nein: 0 
Enthaltung: 0 

 
 
 

zu 7. Verwaltungsbericht 

 
Herr Meyer erteilt den Verwaltungsbericht:  
 
  

zu 7.1. Gemeinde Bad Essen 

 
7.1.1 Neugründung FC Wittlager Land 

Ende Mai 2022 erfolgte die Neugründung des Vereins FC Wittlager Land. Die Eintragung des Ver-
eins in das Vereinsregister sollte inzwischen erfolgt sein, eine Aufnahme in den Kreissportbund 
(KSB) soll beantragt werden. Erster Vorsitzender des Vereins ist Herr Stefan Lewien, stellvertreten-
der Vorsitzender Herr Philipp Ruhnke und Schatzmeister Herr Nico Hindermann, der bis vor kurzem 
noch Vorsitzender des TuS Bad Essen war. 
 
Der Wunsch nach Trainingszeiten auf den Sportplätzen und im Winter in den Sporthallen wurde 
bereits an die Gemeinde Bad Essen herangetragen. Formelle Voraussetzung sei jedoch die Mit-
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gliedschaft im KSB. Die Abstimmung verfügbarer Zeiten auf dem Sportplatz in Bad Essen am GBE 
und in den Sporthallen muss mit den derzeit nutzenden Vereinen erfolgen. Es ist jedoch absehbar, 
dass nicht alle gewünschten Zeiten zur Verfügung gestellt werden können. Ein Ausweichen auf an-
dere Trainingszeiten, auf den Tennenplatz in Lintorf oder auf Bolzplätze in der Gemeinde wird erfor-
derlich sein.  
 
 
7.1.2 VfL-Fit 

Die Sparkasse Osnabrück hat im Jahr 2020 den Filialbetrieb in Lintorf aufgegeben. Durch den VfL 
Lintorf erfolgte eine Idee zur Nutzung der freien Räumlichkeiten. In Gesprächen mit der Sparkasse 
Osnabrück und mit Unterstützung der Aktion Mensch konnte der Filialraum nun zu einem Raum für 
Gesundheits- und Fitnessangebote umgebaut werden. Die offizielle Vorstellung des Raumes erfolgt 
am 09. Juli 2022, am 10. Juli 2022 findet dann ab 11.00 Uhr ein Tag der offenen Tür für alle Interes-
sierten statt. 
 
 
7.1.3 Grundschule Wehrendorf – Ausscheiden der Schulleiterin 

Seit 2006 ist Frau Carola Aubke Schulleiterin an der Grundschule Wehrendorf. Aus gesundheitli-
chen Gründen wird sie zum Ende des Schuljahres 2021/2022 aus dem Schuldienst ausscheiden. 
Die Ausschreibung der Stelle erfolgt im Schulverwaltungsblatt Juli 2022. Die Entwicklung der Be-
werberlage bleibt abzuwarten. 
 
 
  

zu 7.2. Kinderland Bad Essen gGmbH 

 
Ein Verwaltungsbericht für die Kinderland Bad Essen gGmbH liegt nicht vor. 
 
 
  

zu 8. Mitteilungen und Anfragen 

 
8.1 Anzeigentafel für die Sporthalle am Gymnasium Bad Essen 

Herr Kleine-Heitmeyer teilt mit, dass die Herren-Basketballmannschaft des TuS Bad Essen in die 2. 
Regionalliga aufgestiegen ist. Voraussetzung für die Austragung der Heimspiele sei das Vorhan-
densein einer elektronischen Anzeigentafel in der Sporthalle. In der Sporthalle am Gymnasium, die 
aufgrund der Größe als einzige Sporthalle in der Gemeinde Bad Essen für die Spiele geeignet ist, ist 
keine Anzeigentafel mehr vorhanden. Ein Angebot für eine Anzeigentafel liegt vor. Die Anzeigenta-
feln können auch für andere Sportarten und auch im Schulsport eingesetzt werden. Herr Kleine-
Heitmeyer spricht sich daher dafür aus, dass sich die Verwaltung mit dem Landkreis Osnabrück als 
Eigentümerin der Sporthalle bzgl. der Installation einer entsprechenden Anzeigentafel in Verbindung 
setzt. 
 
Frau Kuhlmann bestätigt, dass nach der Spielordnung Basketball Regionalliga Nord in der 1. und 2. 
Regionalliga Nord die Anzeige der Spielzeit, des Spielstandes und der 24-Sekunden-Regel zwin-
gend mit elektronischen Anzeigen gemäß den FIBA-Regeln vorzunehmen ist. Nach dem vorliegen-
den Angebot fallen für die Anzeigentafeln Kosten zwischen ca. 4.600 Euro bis 11.800 Euro jeweils 
plus Installationskosten (geschätzt zwischen 1.000 Euro und 1.500 Euro) an. 
 
Beim Landkreis Osnabrück soll zunächst die Ersatzanschaffung einer Anzeigentafel beantragt wer-
den. Die Anzeigentafel muss zu Beginn der Saison im Herbst 2022 vorhanden sein. Aus Sicht des 
Ausschusses sollte dem Landkreis ggfs. eine Kostenbeteiligung angeboten werden. Da auch im 
Schulsport eine Verwendung stattfinden kann, wird eine 50/50 Aufteilung als gerechtfertigt angese-
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hen. Im Rahmen der Förderung des Breitensports wäre aber auch eine darüberhinausgehende Kos-
tenbeteiligung denkbar.  
 
Der Ausschuss fasst folgenden 
 
Beschlussvorschlag: 

Die Verwaltung wird beauftragt, beim Landkreis Osnabrück die Installation einer für den Basketball-
spielbetrieb in der 1. und 2. Regionalliga normgerechten Anzeigetafel (einschließlich der für den 
Basketballsport erforderlichen Anzeige der 24-Sekunden-Regel) in der Sporthalle am Gymnasium 
Bad Essen zu beantragen. Dem Landkreis Osnabrück ist dabei ggfs. eine Kostenbeteiligung seitens 
der Gemeinde Bad Essen in Aussicht zu stellen. Die Haushaltsmittel sind außerplanmäßig zur Ver-
fügung zu stellen. 
 
 
8.2 Sitzgelegenheit Skate-Anlage 
Frau Elke Eilers bittet um Überprüfung der Sitzgelegenheiten im Bereich der Skate-Anlage. Eine 
Sitzgelegenheit sei defekt, die andere stehe ungünstig hinter einer der Rampen. Felix Arentzen teilt 
mit, dass er das Thema Sitzgelegenheiten in die Ideenwerkstatt mit den Jugendlichen einbringen 
werde. Herr Meyer verweist darauf, dass in diesem Zusammenhang auch die alternativen Nut-
zungsüberlegungen für die Fläche zu berücksichtigen seien. 
 
 
8.3 Kindertagespflege   

Herr Uhlen erkundigt sich nach dem Stand der Neuregelungen im Bereich der Tagespflege. Der 
Landkreis Osnabrück sei aktuell dabei, die Vereinbarungen zur Tagespflege zu überarbeiten. Er regt 
daher an, dass in einer der nächsten Sitzungen das Thema dem Ausschuss näher vorgestellt wer-
den soll. 
 
Herr Meyer teilt mit, dass die Tagespflege eine gute Ergänzung zu den Angeboten in den Kinderta-
gesstätten ist, da hier eine flexiblere Betreuung möglich ist. Durch die Neuregelungen im Kita-
Gesetz sollte eine Vergleichbarkeit der Tagespflege mit der Betreuung in Kindertagesstätten ge-
schaffen werden. Daher seien zusätzliche Anforderungen an die Tagespflegepersonen eingeführt 
worden (pädagogisches Konzept der Tagespflege, Dokumentationspflichten, Führen von Entwick-
lungsgesprächen u.a.). Zu berücksichtigen sei dabei jedoch, dass es Tagespflegepersonen mit un-
terschiedlichen Zielsetzungen gebe. Zum einen gebe es die Tagespflegepersonen, die ergänzend 
zu eigenen Kindern oder Enkelkindern ein bis zwei Kinder aus anderen Familien betreuten und die 
Tätigkeit als Hinzuverdienst sehen. Andere Tagespflegepersonen würden die Tagespflege als volle 
Berufstätigkeit ansehen und auch bis zu fünf Kinder gleichzeitig betreuen. 
 
Aus Sicht von Frau Eilers sollte bei einer Vorstellung der Tagespflege unter anderem auch auf fol-
gende Punkte eingegangen werden: wie viele Tagespflegepersonen gibt es in der Gemeinde Bad 
Essen, wie viele Kinder werden durch Tagespflegepersonen betreut und die Motivationsgründe der 
Eltern, eine Tagespflege in Anspruch zu nehmen (z.B. flexibel Betreuungsmöglichkeit aufgrund von 
Schichtarbeit etc.). Wenn Tagespflegepersonen gebraucht würden, müssten die Qualitätsmerkmale 
so festgelegt werden, dass diese auch erfüllt werden können. Hier sei ggfs. auch eine Positionie-
rung gegenüber dem Land Niedersachsen erforderlich. 
 
 
Nachdem keine weiteren Wortmeldungen vorliegen, schließt der Ausschussvorsitzende die öffentli-
che Sitzung um 18:50 Uhr. Die Zuhörerin verlässt den Sitzungsraum. Die nicht öffentliche Sitzung 
wird eröffnet. 
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Nachdem weitere Wortmeldungen nicht erfolgen, schließt der Vorsitzende die Sitzung um 18:50 
Uhr. 
 
 
 
 
 
 

___________________________ 
Thomas Uhlen  

  ___________________________ 
Monika Kuhlmann  

Vorsitzender      Protokollführerin 
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